

# Hallazgos arqueológicos en Agios Georgios, Grecia: el grupo ArPA-LIRA añade nuevas pistas a la historia antigua de la región

Varios miembros del grupo de investigación ArPA-LIRA del ICAC se han desplazado al área de Grevena, en Grecia, para colaborar en una campaña de excavación y sondeo arqueológicos en el pueblo de Agios Georgios (Macedonia Central).

El trabajo de campo forma parte del **Grevena Archaeological Project (GAP)**, impulsado por el **Ephorate of the Antiquities of Grevena**, en el que el grupo de investigación **ArPA-LIRA** colabora para el estudio y el análisis de los hallazgos de mármol de la zona de **Agios Georgios** y pueblos cercanos, bajo la dirección de **Simona Perna** y la participación de **Laura Galan** y **Hugo Feliu**, también del ArPA (con el apoyo del SGR-2021-1365 ArPA-LIRA), y Owain Morris (investigador independiente y subdirector de la intervención).



La moderna localitat de **Agios Georgios**, parte del municipi de Grevena en Macedònia Occidental, Grècia, se troba aproximadament a 30 minuts en cotxe de la ciutat de Grevena, la capital de la unitat regional homònima. Rodeada de muntanyes i rius, incloent el Greveniotikos, que desemboca en el riu Alakmon, esta regió té un interès arqueològic particular. **La evidència de la presència humana aquí se remonta al període neolític** i se estén fins a l'època otomana i més allà, com se ha pogut documentar per diverses necròpolis identificades, estructures d'edificis no especificades i descobriments esporàdics de ceràmica, metalls i pedra.

El paisatge està dominat per una colina propera, la Agios Nikolaos, que prèviament ha proporcionat proves intrigants d'activitat humana. Agios Georgios i els seus voltants han estat el focus d'atenció de les recents campanyes d'investigació arqueològica i treballs de camp promoguts per la **Ephorate of the Antiquities of Grevena** i en la que, a menuda, **ha col·laborat significativament el grup d'investigació GIAP del ICAC**.

Esta nueva aventura sigue las exitosas excavaciones y trabajos de campo llevados a cabo en veranos de 2021 y 2022, que condujeron al **descubrimiento de un muro romano tardío y varias piezas de mármol** en la proximidad conocida como Agros Batara, cerca de Arsalia, aproximadamente a 2,4 kilómetros del pueblo de Agios Georgios (Grevena).

La excavación de 2023 se centrará en dos trincheras de prueba de 5×5 metros al oeste y al norte del muro romano previamente descubierto; con el objetivo de evaluar su dirección, límites y descubrir otras posibles estructuras.



La presencia de numerosos hallazgos, incluida cerámica que abarca desde el período helenístico tardío hasta el romano tardío y otomano, fragmentos de *dolia* y materiales de construcción como tejas y ladrillos, sugieren la presencia de una vivienda rural o villa. La mayoría de estos artefactos probablemente pertenecen a la fase romana (siglo I d.C. a siglo V d.C.).

**Una confirmación adicional de esta hipótesis vendría con el reciente descubrimiento de varias tejas de mosaicos durante la primera semana de trabajo sobre el terreno.** Las excavaciones en curso han aportado más piezas de mármol, también restos de elementos arquitectónicos, y productos semi-acabados, en línea con la evidencia de campañas anteriores: piedras pertenecientes a un muro destruido en la zanja excavada, varias piezas de mármol formadas por restos de obra (astillas) y piezas semielaboradas.

El trabajo de campo se complementará con el análisis de los hallazgos de mármol conservados en los almacenes de Ephorate. Estos elementos serán catalogados, dibujados, pesados e interpretados. Los resultados globales se presentarán en una publicación.



## Sobre el Instituto Catalán de Arqueología Clásica (ICAC-CERCA)

El **Instituto Catalán de Arqueología Clásica (ICAC-CERCA)** es **un centro CERCA** creado como consorcio en 2003 por la Generalitat de Catalunya y la Universidad Rovira i Virgili. Es una institución líder en la investigación y conservación del patrimonio arqueológico en Catalunya. Tiene su sede en Tarragona, ciudad reconocida como Patrimonio Mundial por la UNESCO en el año 2000. Sus investigadores e investigadoras trabajan para comprender el

pasado a través del estudio de los restos arqueológicos y promover la preservación del rico legado histórico de la región. Som CERCA!

Para más información, visitad el sitio web del ICAC en [www.icac.cat](http://www.icac.cat).

